

Linterna de papel

"Linterna de papel" es un órgano de circulación restringida y pretende ser un apoyo a la formación de nuestra militancia



PRINCIPIOS

EL PROGRAMA DE LOS COMUNISTAS

a hemos dicho, que el primer paso de la revolución obrera será el ascenso del proletariado al poder, la conquista de la democracia.

El proletariado se valdrá del poder, para ir despojando paulatinamente a la burguesía de todo el capital, de todos los instrumentos de la producción, centralizándolos en manos del estado, es decir, del proletariado organizado como clase gobernante, y procurando fomentar por todos los medios y con la mayor rapidez posible, las energías productivas.

La causa por la que los comunistas están a favor de la **democracia**, es porque esta es el sistema político que más beneficia al proletariado, desde un punto de vista material y económico. Engels señala que la vía electoral de la democracia burguesa: "...es más larga y más aburrida que la exhortación a la revolución, pero diez veces más segura..." para conseguir el poder e instaurar una verdadera democracia.

El proletariado, al convertirse en clase dominante, usará el poder político para reorganizar la sociedad en beneficio de la mayoría. Este poder proletario es una democracia real, en contraste con la democracia burguesa, que solo es una herramienta para perpetuar la explotación capitalista.

La "igualdad" que pregona la democracia burguesa es sólo aparente. La democracia burguesa garantiza libertades políticas solo mientras no amenacen la propiedad privada y el poder del capital. Por tanto, la democracia burguesa es una forma restringida de democracia, limitada por las relaciones de clase.

El proyecto comunista es la emancipación del proletaria-do y de toda la humanidad, lo que implica la participación activa de las masas trabajadoras en la toma de decisiones políticas y económicas. Esta es la base de una democracia auténtica.



TEXTOS FUNDAMENTALES

"Claro está que, al principio, esto [la organización de la sociedad con la clase trabajadora en el poder] sólo podrá llevarse a cabo mediante una acción despótica sobre la propiedad y el régimen burgués de producción, por medio de medidas, que aunque de momento parezcan económicamente insuficientes e insostenibles, en el transcurso del movimiento serán un gran resorte propulsor, y de las que no puede prescindirse, como medio para transformar todo el régimen de producción vigente. Naturalmente, estas medidas no podrán ser las mismas en todos los países."

(Manifiesto del Partido Comunista, 1848)

*En este texto, Marx y Engels advierten que, al principio, la revolución proletaria traerá problemas económicos, pero que son necesarios para el posterior florecimiento económico.

Un hijo de la clase obrera comienza a iluminar el camino

Luis Emilio Recabarren ofreció una charla en Santiago sobre el futuro de la clase obrera, lo que ocasionó el siguiente comentario de *El Proletario*: "Aquí hay un hijo de la clase obrera que no desfallece ni cesa por un momento en su misión de traer la luz del progreso a los miembros de las

distintas sociedades" (*El Proletario* (Tocopilla), 10 de octubre de 1909).

Este discurso marcó el comienzo de una gira a lo largo del sur de Chile. A principios de noviembre, Recabarren se encontraba en San Fernando, discutiendo sobre la lucha de clases y la conquista del poder político. El reportero de *La Provincia*, al informar sobre la reunión, destacó que, en lugar de "un anarquista intransigente, vi un obrero ilustrado". (10 de noviembre de 1909).

Además de abordar la lucha de clases, Recabarren expuso en dicha ocasión sobre la necesidad de aumentar la



participación política de las mujeres, el fomento de las cooperativas y la amenaza del alcoholismo.

(Simon, F. Recabarren y el movimiento obrero de Chile, Santiago, 2024, pág. 137)

Página 2 Linterna de papel

CONCEPTOS



Democracia: La democracia, entendida como el gobierno del pueblo, adquiere formas y contenidos distintos según la estructura de clases de la sociedad en la que se desarrolla. Desde una perspectiva marxista-leninista, distinguimos entre la democracia burguesa y la democracia burguesa y la democracia popular, ya que estas representan intereses de clase opuestos y cumplen funciones históricas diferentes.

La democracia burguesa es el sistema político propio del capitalismo, donde se proclama una igualdad formal y derechos universales como el sufragio, la libertad de expresión y la participación política. Sin embargo, su esencia de clase radica en la perpetuación del dominio de la burguesía, ya que las instituciones y estructuras económicas siguen bajo su control. Este tipo de democracia se limita a garantizar una igualdad superficial, mientras excluye a las masas trabajadoras de una participación real en el poder político y económico. En palabras de Lenin, es una "democracia para los ricos", que sirve como un mecanismo

para legitimar la explotación. Por otro lado, en la democracia popular el poder político pasa a manos de la clase trabajadora y sus aliados. Su objetivo es transformar radicalmente la sociedad, eliminando la explotación de clase y socializando los medios de producción. Este tipo de democracia no solo garantiza derechos formales, sino que fomenta la participación directa de las masas en la toma de decisiones, a través de organismos como consejos de trabajadores y asambleas populares, convirtiéndose en una herramienta para la emancipación de las mayorías explotadas. 🔕

LA ORGANIZACIÓN



¿Cómo se vive la democracia en el Partido?

La democracia interna en el Partido asegura la participación de todos sus militantes en la toma de decisiones, respetando los principios de la organización colectiva y la centralización democrática. Este mecanismo busca equilibrar la deliberación y el debate abierto con la disciplina y la unidad necesarias para llevar a cabo acciones conjuntas

Centralismo Democrático:

Combina el debate libre y amplio dentro de las estructuras del partido con la obligación de acatar las decisiones tomadas por la mayoría. Las decisiones adoptadas por las instancias superiores son vinculantes para los niveles inferiores.

Participación Colectiva:

Los militantes tienen derecho a expresar opiniones, propuestas y críticas dentro de los canales establecidos.

Disciplina Partidaria: Una vez que se toman decisiones colectivas, todos los militantes están obligados a ejecutarlas, independientemente de su posición inicial.

Elecciones Internas: Los dirigentes del partido son elegidos democráticamente por las bases, a través de congresos o asambleas. Se garantiza la renovación periódica de los cuadros para evitar personalismos o burocratización.



El despertar de los trabajadores

¿Qué es el socialismo? La respuesta podríamos definirla en dos sustantivos: Amor y Justicia. Pero como desgraciadamente, debido a la poca ilustración dominante, el pueblo no tiene una noción, clara, definida y conceptuosa de lo que es amor y justicia, creemos necesario detallar un poco.

Como el orden de cosas existentes autoriza, mantiene y hace respetar la explotación que se hace al trabajador y la tiranía a que se somete a los pueblos, el socialismo procura instruir al pueblo para que se haga capaz de sacudir esos yugos que se llaman explotación y tiranía.

La explotación existe desde el momento en que la clase capitalista industrial se apodera de la total producción de los trabajadores. La tiranía existe desde que no hay y no se reconoce libertad para los trabajadores, ni se le hace verdadera justicia por ninguna clase de tribunales.

La explotación y la tiranía es lo que el socialismo combate especialmente y propone, en reemplazo de la explotación, la justicia, y en reemplazo de la tiranía, el amor. Lo que el socialismo quiere es la felicidad completa para todos; es natural que no irá a despejar a los ricos para vestir a los pobres, como muchos mal intencionados lo quieren hacer creer. Entiéndase bien: el socialismo es el bienestar real, basado en la moral y en el trabajo común, donde todos los seres humanos disfruten del placer de ser instruidos, cultos y sepan vivir rodeados de felicidad, sin causar malestar a nadie (L. E. Recabarren S., *El Despertar de los Trabajadores*, Iquique 6/junio/1912)

RECOMENDADOS DE LA QUINCENA

La vivienda. Un derecho humano fundamental

La explotación silenciosa del Sector Público

La gran estafa

Revolución y democracia

El Estado y la Revolución (Lenin)

